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COMPOSICIÓN DEL CABILDO 
  
CORREGIDOR: Jacinto de Barrios 
 
REGIDORES:  
José Ángel de Cuevas Aguirre y Avendaño 
Juan Antonio Neira 
Miguel Francisco de Lugo y Terreros 
Luis de Moreno Monroy Guerrero y Luyando 
Juan Lucas de Lasaga 
José Mateos Chirinos 
Manuel de Prado y Zúñiga 
Antonio Mier y Terán 
Antonio Rodríguez de Velasco 
Francisco María de Herrera 
Luis Gonzaga González Maldonado 
Ignacio de Iglesias Pablo  
Antonio de Leca y Guzmán 
Juan Manuel Pérez Cano 
Francisco Ignacio de Yraeta 
José María de Rivas Cacho 
 
 
552. Enero 1 
 
ALCALDES ORDINARIOS. Se precedió a la elección de alcaldes ordinarios y 
posesión de los regidores honorarios nombrados y aprobados por el virrey. 
REGIDORES. José María de Rivas Cacho se despidió por haber terminado su 
empleo de regidor honorario. Los regidores que tomaron posesión fueron Ignacio 
Bravo, José Rodríguez de Velasco y Gabriel Pérez de Elizalde. Como procurador 
síndico, el regidor honorario: Francisco Ignacio de Yraeta. Los comisionados para 
la elección de alcaldes ordinarios, Miguel Francisco de Lugo y Terreros y Manuel 
de Prado y Zúñiga, han cumplido y procedieron a la elección. 
TENDEROS. José Ángel de Cuevas y Aguirre, quien por unos meses manejó la 
vara de alcalde, por ausencia de Rafael Monterde, conde de la presa de Xalpa, 
manifestó ser necesario ver la forma de cómo se les dan las licencias a los 
tenderos. Se aceptó y se pedirá la intervención de la fiel ejecutoría. Alcaldes de 
mesta, por acuerdo, fueron nombrados los alcaldes ordinarios que antes estaban. 
Juan Bautista Fagoaga entró a la sala capitular para entregar la insignia de la real 
justicia; se le nombró como alcalde de mesta, pero no lo aceptó. Por elección 
quedaron como alcaldes ordinarios: el conde del Valle de Orizaba y Antonio 
Basoco, el primero tiene la antigüedad. El escribano mayor, por medio de billete, 
fue citado para su juramento. 



 
 
553. Enero 2 
 
ELECCIÓN DE OFICIOS. Francisco María de Herrera, alférez real; Luis Moreno 
Monroy Guerrero y Luyando, teniente coronel con el cargo de procurador general; 
Juan Lucas de Lasaga y José Mateos, continúan en su turno como de mesa de 
propios, de fiestas, de repartimiento, de elecciones y de pobres; Manuel de Prado 
y Zúñiga sigue su turno como obrero mayor; José Mateos sigue su turno de juez 
administrador de puestos y mesillas de la plaza mayor; Antonio Mier y Terán y 
Antonio Rodríguez de Velasco continúan como diputados del Pósito y Alhóndiga; 
Juan Lucas de Lasaga continúa como alcalde de Alameda; Antonio Mier y Terán, 
José Rodríguez de Velasco, Francisco de Herrera y Luis González Maldonado 
continúan como diputados de policía por tener aún asuntos pendientes que 
arreglar; Antonio de Mier y Terán continúa como juez veedor de aguas de Santa 
Fe y Chapultepec; fieles ejecutores, Manuel de Prado y Zúñiga, y Luis González 
Maldonado, que sustituye a Antonio Mier y Terán; secretario de cartas y consultas, 
Antonio de Leca y Guzmán; contador de propios de esta nobilísima Ciudad, 
continúa el licenciado Francisco del Barrio Lorenzot; Leca continúa como tesorero 
mayordomo de los propios y rentas; procurador de la Real Audiencia, Juan 
Atanasio Cervantes; como agente de negocios, continúa Juan Sánchez 
Casahonda; Manuel Rodríguez de La Rea continúa como capellán del santuario 
de Nuestra Señora de los Remedios; José de Aguilera y José de León, continúan 
como porteros almotacenes; tenientes de la villa y santuario de Nuestra Señora de 
Guadalupe y del pueblo de San Esteban Popotla, continúan los que están y la 
nobilísima Ciudad les expide sus títulos; los procuradores de la Audiencia 
ordinaria, continúan los que están nombrados; José Arroyo, continua como 
escribano de la Alhóndiga; Juan José de Lira, continúa como alcalde de la 
Alhóndiga principal y mayordomo de los maíces del Pósito de esta Ciudad; 
Antonio José de la Barrera, sigue como alcalde de los maíces del Pósito de 
Toluca; Miguel de Aguilar, Francisco Suárez de Figueroa y Agustín Sánchez 
Millán, continúan como alcaldes de las tres alhondiguillas de maíces del puente de 
Tezontlale, puente de los Gallos y la esquina del Rastro; Ignacio Tomás de 
Mimiaga y Antonio Rodríguez de Velasco, continúan como abogados de esta 
nobilísima Ciudad; alférez Ildefonso de Iniesta Bejarano, continúa como alarife 
mayor; Juan Cayetano Lezama, continúa como intérprete de esta Audiencia 
ordinaria; José Aguilera y José de León, continúan como alguaciles de la 
Alhóndiga; Vicente de Luna continúa como alguacil de la Pila de la Plaza; José 
Narvarte, veedor del matadero; médico cirujano y boticario de la cárcel pública y 
pobres presos, continúan los mismos. Juan Lucas de Lasaga, continúa como juez 
de informaciones de maestros de escuela; Gabriel Pérez de Elizalde, nombrado 
diputado de mesa de propios; Ignacio Bravo, nombrado ejecutor; Tomás 
Fernández Monilla, nombrado para el Pósito; Antonio Rodríguez de Velasco, 
nombrado para Policía. 
MONTE DE PIEDAD. Petición de la nobilísima Ciudad para que los procuradores 
generales y del común intervengan en los eventos que realiza el Monte de Piedad. 
OTORGAMIENTO DE PODER. A nombre del Cabildo y señores capitulares se 



otorgó poder a Luis de Moreno Monroy Guerrero y Luyando, teniente coronel del 
regimiento de infantería de blancos provinciales de esta corte y regidor perpetuo 
de este Ayuntamiento. Al interesado se le darán los testimonios y certificaciones 
de dicho poder. El poder lo tenía anteriormente Juan Atanasio Cervantes, 
procurador del número de esta Real Audiencia. 
ABOGADO. Se somete a votación la reincorporación de Mimiaga, abogado de 
este Ayuntamiento. 
 
 
554. Enero 9 
 
NOVENARIO A LA VIRGEN DE LOS REMEDIOS. Los diputados de la presente 
flota han pagado mil pesos por un novenario a la virgen de los Remedios, por su 
afortunado regreso. La nobilísima Ciudad decidirá el día de la celebración. 
DIPUTADOS DE LA POLICÍA. Se acepta la nominación de los diputados de 
Policía. 
CABILDO DE PUEBLA. El conde de Castelo agradece al Ayuntamiento el haberlo 
nombrado alcalde ordinario de primera elección de la ciudad de los Ángeles y se 
pone a sus órdenes. Se acordó darle contestación a la carta. 
CABILDO DE PUEBLA. José Pérez Salazar Méndez Mont se pone a las órdenes 
del Ayuntamiento después de haberlo nombrado alcalde ordinario de segunda 
elección de la ciudad de los Ángeles. Se acordó responder la carta. 
PROCURADOR GENERAL. Se presentó la lista de los asuntos pendientes de 
José Gorráez, que había sido procurador general y se pasaron al actual. 
 
 
555. Enero 12 
 
CARTA. Se contestará la carta de Francisco Romá, en la que anuncia al Cabildo 
su venida a México y se pondrá a sus órdenes. 
CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. El procurador general responderá la carta 
del apoderado del Ayuntamiento, quien dice que ha hablado con José de Gálvez 
“sobre el consabido asunto”. Dice también que en el momento oportuno, a nombre 
del Cabildo, dará la enhorabuena a Gálvez “por sus nuevos honores que se le han 
dado del consejo de estado cuya gracia ha sido por el feliz parto de la señora 
princesa”.  
REGIDOR. Se consultará a su excelencia el conceder a Gorráez, escribano mayor 
del superior gobierno y guerra, la renuncia al cargo de regidor de este Cabildo en 
el señor Iglesias. 
REGIDOR. La Nobilísima Ciudad otorgará a nombre de su majestad, los honores 
de regidor propietario al licenciado Francisco de Barrio Lorenzot, contador de este 
Ayuntamiento. 
SALARIOS. Antonio Rodríguez de Velasco y Francisco de Herrera piden que se 
siga con su excelencia lo relativo al aumento de salarios. 
 
 
556 . Enero 16 



 
NACIMIENTO DE LA INFANTA MARÍA LUISA. Real decreto en que se obliga a 
dar las debidas gracias a Dios por el nacimiento de la nieta del rey, la infanta 
María Luisa, hija de los príncipes de Asturias. El virrey pide al arzobispo celebrar 
una misa y que se hagan tres noches de iluminación. Los diputados de fiestas 
formarán un bando para informar al público y que los vecinos adornen e iluminen 
sus ventanas. 
PROCURADURÍA GENERAL. Cuenta presentada por José Gorráez relativa a los 
gastos de procuraduría general y papeles comprobatorios, la que pasará al 
contador de propios para ajuste y liquidación. La aprobación la dará el juez 
superintendente. 
TESTIMONIO. A Manuel de Agesta, que fue regidor depositario general de éste 
Ayuntamiento, se le devolverá el original que solicitó. 
APOYO ECONÓMICO. Se informará al tesorero la petición hecha por Ana de 
Cabrera, hija de “alcaldes que fueron en esta Callejuela”, para que le ayuden 
económicamente. 
AGUA. El juez de cañerías informará sobre la situación de una casa, con el fin de 
otorgarle o no una merced de agua. 
PARROQUIA DE SANTA MARÍA LA REDONDA. El juez de cañerías hará informe 
de la parroquia de Santa María la Redonda, pues el cura de la misma ha pedido 
agua para su curato. 
FIADOR. Que se pase a junta con el juez superintendente la proposición de fiador 
hecha por Juan José de Lira, alcalde de la Alhóndiga y mayordomo de los maíces 
del Pósito. 
CALLEJÓN DE LOS DOLORES. Se necesita información acerca del callejón de 
los Dolores, para su venta. 
 
 
557. Enero 19 
 
BUQUES DE GUERRA. José de Gálvez, a nombre de su majestad, da las gracias 
a vuestra señoría por el donativo de 80 mil pesos utilizados para el nuevo Astillero 
del río Alvarado o Coatzacoalcos. 
CHALCO. Se pide a los diputados de la provincia de Chalco que presenten la 
representación de 1772 para ver las dificultades sufridas por los labradores y 
hacendados de dicha provincia, al vender sus maíces en las alhóndigas de la 
capital. 
 
 
558. Enero 26 
 
BUQUES DE GUERRA. La Real Junta de Enajenación quedó informada de la 
donación hecha por vuestra Señoría para la construcción del nuevo Astillero. El 
virrey concedió licencia para poner a réditos los 80 mil pesos. 
PÓSITO DE TOLUCA. Antonio José Barrera, alcalde del Pósito de maíces de 
Toluca, presenta su cuenta de gastos. Una vez liquidada por el contador, se 
pasará al juez superintendente para su aprobación. 



CALLEJÓN DE LOS DOLORES. Se informó de la asistencia del padre procurador 
del convento de San Francisco al Cabildo, y se le entregaron los expedientes 
relativos al callejón de los Dolores. 
 
 
559. Enero 29 
 
FESTIVIDAD. Se acordó asistir a la festividad de San Pedro Nolasco, cuya 
invitación fue hecha por el padre fray Carlos de León, procurador general de la 
provincia de Nuestra Señora de la Merced. 
MONTEPÍO. El tesorero mayordomo organizará entre todos los fieles un montepío 
para ayuda de ellos mismos, como el caso de Ana Cabrera que su padre era 
alcalde la carnicería mayor y al morir se le pasaban 3,000 pesos mensuales 
correspondientes al salario que tenían los alcaldes, pero una vez desaparecida la 
plaza de alcalde se le dejó de dar dicha contribución, por lo que ahora solicita 
ayuda. Así, con la formación del montepío se podrá ayudar a dicha mujer. 
ABASTO DE CARNE. El procurador general solicita a su excelencia los asuntos 
que contienen lo relativo al abasto de carnes y la distribución de pensiones. Se 
necesitan para la elaboración “del pliego de condiciones que se ha de formar para 
su abasto [...]” 
 
 
560. Febrero 6 
 
SANTUARIO DE LOS REMEDIOS. El Ayuntamiento dice que “se libere exharto” 
[sic por exacto o extracto] al santuario de los Remedios para delimitar la autoridad 
que tienen sobre él. Esto se debe al informe que dio el capellán, que un ministro 
de Tacuba le presentó un arancel de posturas anuales a la tienda de este 
santuario. 
ALHÓNDIGA DEL PUENTE DE LOS GALLOS. El alcalde de la alhóndiga del 
puente de los Gallos presentó su cuenta del año anterior, la cual será liquidada por 
el contador y aprobada por el juez superintendente. 
ALHÓNDIGA MAYOR. El alcalde de la Alhóndiga mayor y mayordomo del Pósito 
de este Ayuntamiento presentó sus cuentas del año anterior. Se pasará al 
contador y posteriormente pasará al juez superintendente. 
BAGAJES. Correrán auto los comisionados sobre las providencias para bagajes. 
 
 
561. Febrero 9 
 
BUQUES DE GUERRA. El donativo de 8,000 pesos enviados para parte de gastos 
en los buques en Coatzacoalcos o Alvarado se entregó a los comisionados en 
dicho asunto. 
CALLEJÓN DE LOS DOLORES. Se conceden nueve días de plazo al convento de 
San Francisco para presentar los autos que con anterioridad le fueron entregados, 
con el asunto de la propiedad del callejón de los Dolores y los documentos que 
manifiestan su derecho sobre el mismo. 



ALCALDE MAYOR. El alcalde mayor no se presentó al cabildo y por lo tanto no se 
sabe su respuesta al requisitorio. 
 
 
562. Febrero 11 
 
CÁRCEL PÚBLICA DE TACUBA. El alcalde mayor de Tacuba envió a la cárcel 
pública a una india tendera llamada Mónica Antonia Camacho, vecina de los 
Remedios. El Cabildo pide que la saque, haciéndole de su conocimiento a dicho 
alcalde que no tiene jurisdicción en dicho santuario. 
LICENCIA. Gabriel Pérez de Elizalde presenta al Cabildo su licencia, otorgada por 
su excelencia, para ir a la feria de Acapulco 
 
 
563. Febrero 14 
 
REAL ORDEN. Se acordó poner en el legajo correspondiente la copia de la real 
orden, relativa a las gracias que a nombre del rey se otorgan al Cabildo, y dio el 
excelentísimo señor José de Gálvez. 
 
 
564. Febrero 16 
 
CONVENTO DE REGINA COELI. El juez de cañerías hará el reconocimiento de 
unas casas, propiedad del convento de Regina, que gozan de dos datas de agua. 
Solicita el convento permiso al Cabildo para hacer traspaso de una data de agua. 
Así mismo, pide se le dé testimonio. 
EJIDOS. El guarda garita del puente cercano a San Lázaro denuncia que 
colindando con la hacienda de Aragón, que pertenece a los indios de Santiago, 
están los potreros propiedad del Ayuntamiento y dichos indios los tienen como 
suyos. Esta denuncia fue anexada con los expedientes relativos a esas tierras. 
CÁRCEL. Solicitud al Cabildo para que otorgue remedio dentro de la cárcel en 
cuanto a agregar las habitaciones cercanas a la entrada, ocupadas por el señor 
corregidor. Con esto se tendría un lugar aislado para tratar los asuntos relativos a 
la cárcel, evitando ser oídos por los mismos presos. 
 
 
565. Febrero 17 
 
ALCABALA. El virrey dijo: “no se haga novedad en el cobro de la alcabala de los 
toros que se introducen en la capital para su consumo” por el abastecedor de 
carnes de ella, Gabriel Joaquín de Yermo, y que se siga la costumbre de pagar 
3,000 pesos en esta Ciudad y 1,200 en Toluca por la compra que hace en aquel 
distrito, y carne que venden en Lerma, y que se lo comunique al expresado 
Yermo. 
 
 



566. Febrero 19 
 
BUQUES DE GUERRA. Se reunieron todos los señores que forman el 
Ayuntamiento para firmar la escritura otorgada por la nobilísima Ciudad acerca de 
los 8,000 pesos donados para la construcción de buques de guerra en los ríos 
Coatzacoalcos o Alvarado. 
 
 
567. Febrero 20 
 
BUQUES DE GUERRA. Se pidió sacar testimonio certificado del documento 
escrito por los oficiales reales de la real hacienda y caja de México, cuyo 
conteniendo es relativo a la donación de los 8,000 pesos para el astillero de 
Coatzacoalcos o Alvarado. Este donativo queda ahí depositado. Se pagaron de 
estos 8,000 pesos, seis por derechos. 
 
 
568. Febrero 27 
 
BAGAJES. Pasó a los procuradores general y síndico del común el expediente 
relativo a los bagajes, habiéndose pregonado durante 9 días sin postor. 
CALLEJÓN DE LOS DOLORES. El convento de San Francisco informa que sólo 
han encontrado documentos que hablan de un pleito entre el convento y uno de 
los afectados de dicha casa que está construyendo el conde de San Mateo 
Valparaíso. Los autos no han sido encontrados debido a la antigüedad del asunto, 
por lo que piden que otras instituciones los busquen también. 
REAL SALA DEL CRIMEN. Se dotará a los ministros subalternos de la real sala 
del crimen del ramo de pulque. 
 
 
569. Marzo 6 
 
FESTIVIDAD. Se acordó asistir a la invitación hecha por el prior del convento de 
San Juan de Dios a la festividad de su santo patriarca. 
JUNTA DE POLICÍA. Aceptación real a la consulta hecha por la junta de Policía, 
acerca de Antonio Barrantes como escribano de Policía. 
CÁRCEL. Solicitud al obrero mayor junto con el maestro mayor, para el 
reconocimiento de la cárcel, a fin de que se pueda comunicar con dos cuartos 
contiguos. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. José de Tocos Puente pide que le sean 
devueltos sus documentos relativos a su hidalguía. El procurador general ha 
aceptado dicha hidalguía y se han colocado en los libros del Cabildo. Se aceptó 
devolverle los originales. 
MILICIAS. Luis de Velasco Romeo y Angulo pide que le sean devueltos los 
documentos originales que justifican los méritos logrados por él cuando obtuvo el 
cargo de teniente de infantería de milicias en esta última guerra. Se colocaron las 
copias de los documentos en el padrón del oficio de teniente de Popotla, y los 



originales le van a ser devueltos. 
JUNTA DE POLICÍA. La nobilísima Ciudad pidió a la junta de Policía, y se le 
concedió, testimonio a Antonio de Ayala y Travieso, maestro mayor de arte de 
herradores, para cubrir la acequia localizada debajo del puente de Balvanera y 
poder construir después lo que quisiera. 
 
 
571. Marzo 9 
 
PROCURADOR. Juan Atanasio de Cervantes, procurador de la Real Audiencia de 
este Ayuntamiento, continuará despachando asuntos del procurador general y 
síndico del común. 
PROPIOS Y RENTAS. Se acordó informar a su excelencia que los propios y 
rentas de este Cabildo están decayendo por la desaparición de los puestos de la 
plaza mayor. 
 
 
572. Marzo 10 
 
BUQUES DE GUERRA. Superior decreto para informar al Supremo Consejo que 
los tres testimonios que contienen la escritura de los 80,000 pesos donados, sean 
puestos en la Secretaría de las Reales Juntas superior de aplicaciones y provincial 
de enajenación. 
 
 
573. Marzo 13 
 
RELAJACIONES. Superior billete enviado a la nobilísima Ciudad, para que se 
“moderen las relajaciones en el uso de los lutos y en los funerales o entierros”. 
AVALUÓ DE UNA CASA. Juana de Santillán solicita a la nobilísima Ciudad, que 
se haga un avalúo en una parte de su casa que dicha nobilísima Ciudad le quiere 
comprar. 
PUENTE DE SANTO DOMINGO. Se hará reconocimiento de una alcantarilla en el 
puente de Santo Domingo, la cual está perjudicando unas fincas que son 
propiedad del conde de Santiago. 
BANDO. Herrera informa que se está publicando un bando del superior gobierno, 
de lo cual la nobilísima Ciudad no tenía noticia. 
IMPUESTO DE PAÑOS Y PULQUE. Leca pide que la Real Aduana haga entrega 
a la nobilísima Ciudad de lo atrasado, relativo al impuesto de paños y pulque. 
 
 
574. Marzo 16 
 
INFORME ANUAL DE CUENTAS. Antonio de Leca, abogado de esta Real 
Audiencia y regidor honorario perpetuo, presentó relación de cuentas 
correspondientes al año de 1777; no teniendo que hacer ajuste, pasa al contador 
para su liquidación y posteriormente a los procuradores síndicos del común y 



general. Para su aprobación se hará junta con el juez superintendente. 
IMPUESTO DE SISA. Leca, tesorero, hace demostración de la forma en que gastó 
lo que le dieron, perteneciente al fondo del arca de sisa: pagó a los trabajadores y 
materiales de la construcción de la nueva arquería de Chapultepec. Se acordó 
pasar dicho informe al juez superintendente. 
IMPUESTO. El juez superintendente de la Real Aduana presentó a Leca el 
expediente que informa a su excelencia la forma en que se ha de pagar a la 
nobilísima Ciudad el nuevo impuesto. 
REGENTE. Los diputados de fiestas otorgarán media diputación por orden del 
cabildo eclesiástico al regente Francisco Roma y Rocill, quien acaba de llegar. 
PROCURADOR. Presenta el procurador general la reclamación relativa a que se 
le quitó voto que como regidor siempre ha tenido cuando se llevó a cabo la 
votación para elegir al escribano de Policía. Cuevas, haciendo el oficio de 
procurador general, dijo que dicho escribano debe formar parte de la votación y 
así lo hizo. 
FIEL CONTRASTE. Se solicita que se presenten los autos del remate del oficio de 
fiel contraste y la ejecutoría, para ver lo relativo al arreglo de pesos, pesas y 
medidas que interesan a la gente. 
 
 
575. Marzo 23 
 
CÁRCEL DE TACUBA. El capellán del santuario de Nuestra Señora de los 
Remedios informa a la nobilísima Ciudad, que Mónica Antonia Camacho ha salido 
de la cárcel de Tacuba. Se acordó que pase por sus antecedentes con el 
procurador general. 
CARTA DE ESPAÑA. El procurador general contestará una carta al apoderado de 
esta nobilísima Ciudad, quien informó del fallecimiento de su esposa. 
 
 
576. Marzo 27 
 
TEMPORALIDADES. El escribano mayor solicitará al secretario de temporalidades 
las copias y testimonios de lo relativo a la donación de los ocho mil pesos. 
VILLA DEL SANTUARIO DE GUADALUPE. Pedro Zorrilla, teniente de la villa y 
santuario de Guadalupe, presentó ante la nobilísima Ciudad su renuncia 
voluntaria, debido al exceso de trabajo y sus enfermedades. Se admite tal 
renuncia. 
VILLA DEL SANTUARIO DE GUADALUPE. A consecuencia de la renuncia de 
Zorrilla, lugarteniente de la villa de Guadalupe, los gobernadores y demás oficiales 
de dicha villa proponen a Felipe Montes de Oca para que ocupe la vacante. 
Asunto que pasó a los procuradores síndico del común y general. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Se pasará a los procuradores síndico del común 
y general la petición de Tomás de Urízar. Éste pide que le sean devueltos los 
originales que dicen ser hijodalgo; además que le sea librada la ejecutoría 
correspondiente y escudo de armas, así como queden dichos documentos 
asentados en los libros nobiliarios. 



 
 
577. Marzo 28 
 
CÁRCEL PÚBLICA. Bernardo de la Vega, prefecto de cárceles de esta corte, 
solicita que se separe a las “reas que en esta cárcel pública se ponen en el coro 
de su capilla, por las razones que expende”. 
LICENCIA PARA CONSTRUCCIÓN. Se concedió licencia a Manuel de Prado, 
obrero mayor, de hacer las reparaciones y construcción de un cuarto nuevo en 
una vivienda, siempre y cuando los gastos no pasen de 50 pesos. 
 
 
578. Marzo 31 
 
PULQUE. Aunque se verifique algún sobrante del real que se cobra en cada carga 
de pulque de los que se introducen en esta ciudad, de cuyo fondo se han dotado 
los dependientes de la real sala del crimen y tribunal de la acordada, ha prevenido 
su majestad que después de deducidos estos gastos se integren al real erario los 
suplementos que del ramo de penas de cámara ha hecho; y habiendo dictaminado 
con dictamen del señor fiscal no tener lugar por este motivo lo que solicita su 
señoría con fecha de cinco de este mes, para que de este impuesto se sufraguen 
los alguaciles que asisten al señor corregidor y alcaldes ordinarios, que se le 
prevenga a su señoría que vea si alguno de los arbitrios de esta nobilísima Ciudad 
puede sufrir esta erogación y si no que proponga el que le pareciere conveniente 
para un fin tan recomendable. Se acordó obedecer y pasar al procurador síndico 
del común y general. 
CIUDAD DE CAMPECHE. El secretario de cartas y consultas responderá la carta 
enviada por el Ayuntamiento de la ciudad de Campeche, participándole a esta 
nobilísima Ciudad la merced que el rey le concedió a esta villa dándole el título de 
Ciudad con los privilegios que esto implica. 
 
 
579. Abril 3 
 
MILICIAS. El virrey solicitó al Ayuntamiento presentar cuanto antes los padrones 
de milicias, pues el señor inspector saldrá y tendrá que verlos antes. Determinará 
la nobilísima Ciudad que a aquellos que falten por entregar los padrones les sean 
enviados recados para el cumplimiento y posteriormente se hará el resumen 
general. 
ABOGADO DE LA REAL AUDIENCIA. El presbítero abogado de la Real Audiencia 
pide al Cabildo que se le reconozca su conducta desde que estuvo al servicio de 
los pobres de la cárcel, hasta su empleo actual. Se aceptó dar informe por 
duplicado. 
AGUA. El juez de cañerías informó después del reconocimiento de una casa, 
vínculo del conde de Miravalle, en Tacubaya, que la data de agua que dicho conde 
tiene ajustado con el convento de Regina Coeli, se puede surtir no de las cañerías 
sino de los arcos. 



 
 
580. Abril 5 
 
CABILDO. Baltasar García de Mendieta certificó el acta de no haber tenido asunto 
que tratar. 
 
 
581. Abril 7 
 
FIEL EJECUTORIA. Se despacha billete para otro cabildo con el fin de tratar lo 
relativo al expediente recibido en la fiel ejecutoría sobre la queja del real tribunal 
del Consulado, por el hecho de haber exigido la fiel ejecutoría multas por falta de 
manifestaciones de cacao. 
FIELES DE DESPENSAS. Los fieles de las despensas deben recibir 365 pesos 
anuales por concepto de rentas. Los arrendatarios dan su respuesta a tal 
obligación; éstas son: arrendatario de la despensa del real palacio, la de Joaquín 
de Yermo, la de San Pedro y San Pablo, del conde de San Mateo Valparaíso, 
marqués de Jaral de Berrio, la de San Juan de Letrán y hospital de San Hipólito. 
TRATO DE PANADERÍA. Los diputados del trato de panadería solicitan a la fiel 
ejecutoría que pongan en su apoderado 1,500 pesos. La nobilísima Ciudad verá el 
expediente de dicho pedimento y dirá lo conveniente. Posteriormente se devolverá 
a la fiel ejecutoría para que decida conforme al decreto de su excelencia. 
 
 
582. Abril 27 
 
PREBENDAS Y PLAZAS TOGADAS. El virrey envió al Cabildo una carta 
aclaratoria que éste no entendió; el rey pidió que en la cámara de Castilla 
propusiera americanos para las prebendas y plazas togadas en iglesias y 
tribunales de España y que la cámara de Indias hiciera lo mismo con las iglesias y 
tribunales de América, con la salvedad de que la tercera parte de los canonicatos 
y prebendas fuera para los españoles indígenas o americanos. Así también, en los 
deanatos, se podrán elegir españoles europeos y americanos. Se acusará recibo 
al virrey y a José de Gálvez. Se contestará y pasará posteriormente a los 
procuradores síndico y del común y general. 
AGUA. Agustín González de Fonseca, mayordomo del convento de Regina, 
presentó un escrito en donde pide el testimonio de la licencia que el Cabildo le 
otorgó de traspasar una merced de agua que gozaba el convento, a Justo Dávalos 
Bracamontes, conde de Miravalle. 
LICENCIA. Luis Maldonado manifestó tener que ir a la ciudad de Puebla por estar 
muy enfermo su padre y que Antonio Ibáñez, colegial del colegio de Santos, como 
ínterin, se encargará de los asuntos de este Cabildo. Se aceptó. 
 
 
583. Abril 30 
 



COLEGIO DE SAN ANDRÉS. Mier y Terán informó no poderse quedar por haberle 
citado el procurador síndico para el colegio de San Andrés en el negocio de los 
bienes confiscados. Dicho regidor pide que se le sustituya en la comisión. 
PREBENDAS Y PLAZAS TOGADAS. Lugo y Terreros e Iglesias han recibido una 
carta del apoderado de la nobilísima Ciudad, por ser comisionados en el asunto de 
prebendas y plazas togadas. Dicha carta contiene lo mismo que la superior carta 
del excelentísimo señor José de Gálvez. 
CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Solicita el apoderado del Ayuntamiento 
dinero para los negocios pendientes de esta nobilísima Ciudad. Se concedió 
enviarle 8,000 pesos. Informa el mismo apoderado que en ocasiones se “[...] 
ejecutan gratificaciones para obtener en algún modo efectos favorables los 
expedientes de esta nobilísima Ciudad separándose de los derechos comunes 
que por precisión se deben erogar [...]”. Por lo cual el Ayuntamiento decidió 
mandarle lo que fuera necesario, enviando a cambio los comprobantes por 
separado. 
JURAMENTO DE SECRETO. Se sacará testimonio de la superior orden de José 
de Gálvez, quedándose el original en el archivo del Ayuntamiento. Lugo pidió a los 
presentes ratificar el juramento de secreto, lo cual se llevó a cabo. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. El Ayuntamiento reconocerá, como lo solicitan 
los interesados, no sólo su legitimidad, hidalguía y limpieza, sino también, que 
pertenecen a una de las familias principales de la villa de Cantalapiedra, en 
Castilla. 
ALHONDIGUILLA DEL PUENTE DE TEZONTLALE. Se celebrará junta con el juez 
superintendente para la aprobación de la cuenta presentada por el alcalde de la 
alhondiguilla del puente de Tezontlale, correspondiente a 1777. 
CÁRCEL PÚBLICA. Darán informe los diputados de mesa de propios, acerca de la 
solicitud hecha por el alcalde de la cárcel pública, consistiendo en el aumento a la 
vivienda de los alcaldes de dicha cárcel por ser muy pequeña. 
PROVINCIA DEL SANTO EVANGELIO DE SAN FRANCISCO. Asistirá el virrey y 
el cabildo a la función de la "primera literaria" de la provincia del Santo Evangelio 
de San Francisco. 
 
 
584. Mayo 11 
 
TÍTULO DE MARQUÉS DE SELVA NEVADA. Se devolverá el escrito original a 
Rodríguez de Pinillos, que contiene su real título de marqués de Selva Nevada. 
MILICIAS. José Calapiz López de Cárdenas presentó los documentos que le 
reconocen legitimidad y limpieza. Desea ingresar como cadete en una de las 
compañías del regimiento provincial de esta Ciudad. El Cabildo decidió que se 
pase a los procuradores síndico del común y general. 
 
 
585. Mayo 18 
 
FIEL EJECUTORIA. Se solicita la presencia de los fieles ejecutores del año 
anterior, con el fin de tratar lo relativo a la queja presentada por el real tribunal del 



Consulado en contra de la exigencia de multas correspondientes a las 
manifestaciones de cacao, hecha por la fiel ejecutoría. 
SANTUARIO DE GUADALUPE. El gobernador y república de la villa y santuario 
de Guadalupe, pide que se nombre a Felipe Montes de Oca como teniente de 
dicha villa, sustituyendo al anterior que renunció. 
SALA CAPITULAR. Lucas de Lasaga abandonó la sala capitular por haberlo 
llamado el virrey. 
ALHÓNDIGA DE SAN ANTONIO ABAD. Se presentó la relación de cuentas de la 
alhóndiga de San Antonio Abad, del año 1777, para su aprobación y liquidación. 
Pasará posteriormente al juez superintendente. 
CASA DEL AYUNTAMIENTO. Se informará al tesorero de esta nobilísima Ciudad, 
la petición de Juan Antonio Gómez con relación a una casa que le renta el 
Ayuntamiento, la cual carece de zotehuela; solicita que se le ponga.  
PETICIÓN. No existe objeción a lo pedido por Tomás de Urízar, por lo cual se 
aceptó. 
 
 
586. Mayo 21 
 
CARTA DE ESPAÑA. El procurador general responderá la carta del apoderado 
que contiene un real decreto dado por el rey, que consiste en ampliar la concesión 
del comercio libre. También trata del “[...] número de agentes para los negocios de 
estos reinos subió ya a manos de su majestad que en ella van muchos incluidos 
por los motivos que refiere”. Otro asunto se refiere a las paces hechas con la 
familia de la corte de Portugal. 
 
 
587. Mayo 22 
 
CANONICATOS Y PREBENDAS. Los comisionados por este Ayuntamiento en el 
negocio de dignidades y togas de esta América, sometieron a votación el firmar o 
no la carta enviada por Gálvez, conteniendo real orden sobre canonicatos y 
prebendas. Se aceptó firmar. 
CORREGIDOR. Pasó el oficio de cabildo con el título de corregidor al coronel 
Francisco Antonio Crespo. Tomará posesión del cargo al día siguiente. 
 
 
588. Mayo 23 
 
CORREGIDOR. Se reunió el Cabildo para recibir y dar posesión de corregidor a 
Francisco Antonio Crespo. Se vieron primero las ordenanzas que tratan este 
aspecto. Crespo fue traído a la sala capitular. Se procedió a la lectura del real 
título con fecha 17 de mayo de 1777: cargo por 5 años más o menos según real 
agrado. Vara de mi real justicia; sueldo de 500 mil maravedíes anuales. El título se 
le presentó al virrey por parte del interesado con fecha 15 de diciembre de 1777. 
 
 



589. Mayo 25 
 
CORREGIDOR. El corregidor solicitará la presencia de José Marina, requerida por 
Francisco Sanz Rico, quien vive en España. En la misma carta pide al 
Ayuntamiento que se le haga saber de su tío Miguel Mayor Rico que vive en 
Chihuahua. 
CÁRCEL PÚBLICA. El bachiller Bernardo de la Vega, prefecto de las cárceles, 
pide al Ayuntamiento que ordene que ya no sean colocadas las presas en el coro 
de la capilla de la cárcel pública. 
MINISTROS SUBALTERNOS. Se despacha billete para tratar el asunto relativo al 
sueldo que asignará el virrey a los ministros subalternos. 
 
 
590. Junio 1 
 
VIRGEN DE LOS REMEDIOS. Cuevas y Aguirre pidió trasladar la imagen de 
nuestra señora de los Remedios a la catedral, con el fin de rezarle un novenario 
por las lluvias tan abundantes. 
FIADORES. El tesorero de propios y rentas presentó al Cabildo la proposición de 
dos fiadores que sustituirán a dos ausentes. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. José Calapiz presentó al Ayuntamiento el 
expediente que contiene su legitimidad y limpieza de sangre, con el fin de que 
conste y sea aceptado como cadete. 
JUZGADO DE POLICÍA. El escribano del juzgado de Policía solicita la oficina que 
le corresponde por el cargo que desempeña. 
CALLE DE MONTERILLA. Prado y Zúñiga, obrero mayor del Ayuntamiento, 
propuso la reparación de un predio en la calle de Monterilla, la cual fue aceptada. 
ALHONDIGUILLA DEL PUENTE DE LOS GALLOS. El Cabildo aceptó un nuevo 
fiador en la alhondiguilla del puente de los Gallos. 
ARCHICOFRADÍA DEL SANTÍSIMO SACRAMENTO. El Ayuntamiento otorgó 
nuevamente el uso de agua a una casa de baño en la calzada de Belén, propiedad 
de la ilustrísima archicofradía del Santísimo Sacramento. 
POLICÍA. Se citó a nuevo cabildo para tratar la petición de Francisco Xavier de 
Rivera y José Velázquez, ministros de vara, relativa a la plaza vacante de segundo 
ministro de Policía. 
 
 
591. Junio 4 
 
MILICIAS. El virrey dio por medio del Ayuntamiento al inspector Pascual de 
Cisneros, el padrón para la formación del nuevo regimiento provincial de 
infantería. Pidió que se señalara el día en que se publicará el bando para que 
asistan los interesados. 
JUZGADO PRIVATIVO DE MEDIA ANATA Y LANZAS. El juzgado privativo de 
media anata y lanzas pregunta al Ayuntamiento si los tenientes de la villa de 
Guadalupe y Popotla “[...] son y deben ser del señor corregidor como tal o de ese 
ilustre Ayuntamiento [...].” 



 
 
592. Junio 5 
 
PRESIDIO DE SAN CARLOS. El virrey solicita al Ayuntamiento el expediente 
relativo a la extinción del presidio de San Carlos. 
VILLA DE GUADALUPE Y POPOTLA. Al juez privativo del real derecho de media 
anata y servicio de lanzas se le acusará recibo con lo relativo a los tenientes de la 
villa de Guadalupe y Popotla. 
CABILDO DE GUATEMALA. Carlos Morales posee el oficio de anotador de 
hipotecas en Guatemala, y solicita al Cabildo que se le dé testimonio autorizado y 
legalizado de su registro para ejecutar su trabajo. Según real cédula, los maestros 
de los tribunales y juzgados de los reinos de Guatemala se rigen por los de la 
Nueva España. 
PADRONES. El archivero de la Secretaría del virreinato solicitó al escribano 
mayor del Cabildo, los duplicados de los padrones que tenía en su poder. El 
Cabildo informó que algunos padrones ya habían sido entregados y los duplicados 
debían permanecer en el archivo del Cabildo.  
 
 
593. Junio 15 
 
PRESIDIO DE SAN CARLOS. Los autos del presidio de San Carlos serán 
devueltos a los señores procuradores para que sean contestados. 
APOYO ECONÓMICO. La hija de un alcalde de la carnicería mayor, difunto, 
solicita que le sigan dando el sueldo que percibía su padre. El tesorero Antonio de 
Leca se encargó de dicho asunto pero no logró respuesta afirmativa. 
MAESTROS DE ESCUELA. Pide el fiscal, a nombre de los maestros de escuela, 
que los no examinados no correspondan al superior gobierno. Piden que esto sea 
comunicado por medio de bando. 
 
 
594. Junio 20 
 
SANTA IGLESIA CATEDRAL. El virrey pidió que de inmediato sea limpiado el 
cementerio de la santa iglesia catedral. El Cabildo acordó que el juez de plaza 
nombre un interinato para que desempeñe esta actividad. 
 
 
595. Junio 26 
 
BAGAJES. El síndico del común y general exponen al Cabildo lo relativo a la 
“providencia para bagajes”. Piden pronta solución para evitar el daño que sufre el 
público por no llegarse a un acuerdo. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. El Ayuntamiento pide que se guarden honores y 
privilegios a Miguel Sánchez Hidalgo como hijodalgo y que le sean devueltos los 
documentos que así lo atestiguan. 



CABILDO DE GUATEMALA. Carlos Morales, vecino de Guatemala, solicita al 
Cabildo de la ciudad de México los documentos que contienen el testimonio 
relativo al registro de hipotecas. Debido a la distancia no es posible enviárselos, 
por lo que el Ayuntamiento dispensará este requisito. 
SANTUARIO DE LA VILLA DE GUADALUPE Y POPOTLA. Se reunirá el Cabildo 
para tratar lo relativo a los nombramientos de los tenientes de Guadalupe y 
Popotla, teniendo en dicho cabildo los documentos relativos. 
JUZGADO DE CAPELLANÍAS. Francisco de Herrera informa al Ayuntamiento que 
hay anomalías dentro del juzgado de capellanías. Se llevará a cabo una revisión 
de autos que están pendientes sobre aranceles. 
PROTOCOLO. Se llevará a cabo la revisión en los documentos que contienen lo 
relativo al hecho de sentarse o no dentro de la santa iglesia los canónigos, cuando 
esté presente el Cabildo. 
 
 
596. Junio 30 
 
CARTA DE ESPAÑA. Carta del apoderado del Cabildo en la corte de Madrid, en 
donde informa de los asuntos que ahí están tratando como lo relativo al “[...] 
arreglo de propios […], la consulta sobre los treinta agentes [...] y las 
embarcaciones que fueron aprehendidas por atacar en Cádiz […].” Dicho 
apoderado envió también el ejemplar impreso de una real cédula, la que contiene 
el comercio libre de los puertos habilitados de España. 
 
 
597. Julio 6 
 
JUNTA DE POLICÍA. Los señores de la junta de Policía solicitan una oficina 
destinada para archivar sus papeles para las juntas que realizan los señores 
jueces, así como para que el público acuda a ella para arreglar sus asuntos. El 
Cabildo decidió darles una oficina que tenía interinamente el escribano Zambrano. 
GUADALUPE Y POPOTLA. Se trató lo relativo al nombramiento de tenientes de 
Guadalupe y Popotla. En vista de que no contiene nada de este asunto el oficio de 
cabildo, se convocó a otra reunión en la que se tendrán los libros capitulares que 
van desde el año de 1728. 
FUNCIONAMIENTO DEL CABILDO. Juan Lucas de Lasaga hace el recordatorio 
de que no se ha cumplido con la ordenanza que indicó que sean asentados 
inmediatamente los cabildos y se firmen. 
 
 
598. Julio 9 
 
GUADALUPE Y POPOTLA. Se trató lo relativo al nombramiento de teniente de 
Guadalupe y Popotla. Después de discusiones se votó, llegándose al acuerdo 
siguiente: el corregidor los nombrará como venía haciéndolo, con la facultad que 
dejaron sus antecesores y ahora el nombramiento lo hará el corregidor por 
comisión del Ayuntamiento. 



TEMPORALIDADES. Antonio de Leca presentó el oficio que contiene la orden de 
que los oficiales reales de “esta casa matriz” reciban su sueldo como el de 
mayordomo tesorero de este Ayuntamiento con los réditos correspondientes en la 
casa de temporalidades. 
 
 
599. Julio 13 
 
PADRONES. Bucareli solicitó al Ayuntamiento los padrones generales. Fue 
acordado que Antonio Rodríguez de Velasco y Luis González Maldonado 
entreguen dichos padrones a la Secretaría de Cámara del virreinato. 
CARTA DE ESPAÑA. Miguel de Lugo presentó la carta enviada por Ventura de 
Cañas en donde manifiesta que Cristóbal del Puerto y Gamaza ha liquidado su 
cuenta, la cual será enviada. Junto con este documento se enviará el listado de 
encargos hechos el año anterior. 
PROTOCOLO. Se pidió al señor Leca salir de la sala capitular. 
VILLA DE GUADALUPE Y POPOTLA. Fernando José Manguino envió un pliego 
rotulado al Ayuntamiento, pidiéndole respuesta acerca de cómo se lleva a cabo el 
nombramiento de los tenientes de la villa de Guadalupe y barrio de Popotla. Se 
votó y se dijo que se respondiera a Manguino que es necesario revisar autos 
antiguos para conocer la respuesta que está pidiendo. 
GREMIO DEL ARTE DE ESCRIBIR. José Mariano de Araos, apoderado general 
del arte de escribir, pregunta al Ayuntamiento si deben o no asistir los maestros de 
dicha arte a la orden, enviada a ellos por el inspector de milicias; tomando en 
cuenta que este gremio ha estado “[…] exento de medidas, quintos, leyes y 
milicias […]”. Se acordó que el asunto pase al comisionado. 
PADRONES. Velasco y Maldonado, comisionados en el asunto de padrones, 
pedirán al virrey que suspenda la cita de tres días que se pide a todo el vecindario, 
por medio de rótulos puestos por toda la ciudad y por tenientes sargentos y cavos 
de milicias. 
 
 
600. Julio 14 
 
MILICIAS. Se trató lo relativo a la cita solicitada a toda la Ciudad. Se consultó al 
virrey y contestó “[...] que por ahora este ilustre Ayuntamiento haga el cómputo de 
milicias en la forma que por dichos señores se le insinuaba [...].” Pero Lasaga pidió 
los autos de milicias y los presentó al Cabildo. Se sometió a votación y se dijo: “[...] 
que la citación se entienda, por los señores, que hicieron los padrones 
acompañados del oficial o cavo, y que ahora mismo se le haga presente por 
escrito a su excelencia [...] como así mismo que todos los señores saquen lista de 
sus padrones, extractando la gente útil que hubiere en ellos, y las entreguen a los 
señores comisionados de milicias, para que citen del mismo modo que se hizo en 
el mes de octubre del año pasado de setecientos setenta y cinco, conforme a la 
ordenanza [...].” 
 
 



601. Julio 20 
 
REAL COLEGIO DE INDIAS DONCELLAS. La rectora y colegiata del real colegio 
de indias doncellas de esta ciudad, solicita dinero al Ayuntamiento para ampliar 
sus oficinas. 
JUNTA DE POLICÍA. Se hace entrega a Antonio Zambrano del expediente que 
contiene la terminación de derecho en la oficina que ocupaba. 
EMPEDRADILLO. Documento que manifiesta la petición de los mecateros, 
ubicados del Empedradillo al Ayuntamiento, para que no sean movilizados de ese 
lugar que les otorgara la santa iglesia catedral. Se dio lectura a un superior 
decreto relativo a dicho asunto. 
MERCED DE AGUA. El hospicio de doncellas españolas de nuestra Señora de 
Covadonga solicita al Ayuntamiento una merced de agua. Se acordó pasar el 
asunto a los procuradores. 
MILICIAS. Felipe Zorrilla y Narro solicita al Cabildo que le conceda el 
nombramiento de una subtenencia del regimiento de milicias de esta corte. Según 
respuesta, se le tendrá presente en su oportunidad. 
MILICIAS. José María de Iriarte y Dávalos pide al Ayuntamiento se le declare libre 
y exento, al igual que a su hermano, de las milicias. El Ayuntamiento se los 
concedió. 
MILICIAS. Se acordó tener presente a Tomás de Cuevas y Campoy cuando haya 
vacantes en el regimiento provisional de milicias, según pedimento del interesado. 
AGUA. Los procuradores síndico del común y general estudiarán la solicitud de 
Antonio Mariano Reynoso de Borja, quien desea traspasar su merced de agua a la 
casa de Juan de Illescas. 
MINISTRO. Francisco Xavier de Rivera, ministro de vara de esta Audiencia 
ordinaria, pide que le sea pagado su sueldo correspondiente al trabajo que ha 
desempeñado en sustitución del ministro de Policía. Se acordó hacer otro cabildo 
para la solución. 
BAGAJES. Se llevará a cabo el remate de bagajes con la presencia del procurador 
general y el síndico del común. 
AGUA. El regente de la Real Audiencia solicita merced de agua en su domicilio. 
Se le dará, previa la asistencia del maestro mayor en dicha casa, para que diga 
dónde debe ser colocada la data de agua. 
 
 
602. Julio 27 
 
MILICIAS. El virrey devuelve al Ayuntamiento el padrón de milicias, según se le 
había solicitado. Pide así mismo que se proceda a sortear la elección de hombres 
que formarán los batallones. Los comisionados de milicias llevarán a efecto este 
encargo, archivando finalmente los padrones. 
TRABAJO. Antonio Mier y Terán dará cuenta del trabajo que ha realizado Esteban 
Castera por el rumbo de San Juan 
GREMIO DE CERERÍA. A unos comerciantes de cera les fueron decomisadas 
unas marquetas por los veedores del gremio de cerería. Piden estos comerciantes 
una notificación extendida por el juzgado de la fiel ejecutoría. 



 
 
603. Julio 30 
 
CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Lectura de la carta enviada por Juan Ventura 
de Cañas al Ayuntamiento, con fecha 25 de abril de 1778, en donde presenta una 
serie de informaciones: a) La carta no fue a Madrid el sábado de ramos, por haber 
estado enferma la reina madre de Portugal, sino hasta el día siguiente. b) Las 
cortes de Francia e Inglaterra están en guerra. La corte de España sigue aliada 
con la de Portugal: La isla de Sacramento es el punto de las discordias. c) Fue 
falsa la información de que hubieran salido embarcaciones de Gibraltar para 
atacar en Cádiz. d) Contiene la cuenta de gastos de Cristóbal del Puerto y 
Gamaza, como la del mismo Cañas, formada desde hace tres años que tiene el 
cargo. e) Tendrá cuidado de que las vacantes de las capellanías eclesiásticas y 
laicas, sean cobradas por los sucesores. La carta será contestada por el 
procurador general. 
PLAZA MAYOR. Se sacará el testimonio de la cédula que contiene la confirmación 
de los puestos y mesillas de la plaza mayor. 
 
 
604. Agosto 3 
 
MILICIAS. Andrés de Yurre solicita al Ayuntamiento el empleo de subteniente o 
capitán de milicias. Se tendrá presente la petición. 
VENDEDORES DE JARCIA. Se informará al virrey la situación que tienen los 
vendedores de jarcia con base en la ley correspondiente. Todo esto se comentará 
a Antonio de Leca. 
FIEL EJECUTORIA. Se celebrará cabildo extraordinario para que se presente 
José de Arroyo, teniente del escribano mayor de Cabildo, con los autos relativos a 
un asunto de fiel ejecutoría que menciona Antonio de Leca. 
 
 
605. Agosto 11 
 
PRESIDIO DE SAN CARLOS. El procurador síndico del común y general hace 
referencia al expediente del nuevo reglamento del presidio de San Carlos del año 
de 1771. Dicho expediente no ha sido devuelto al virrey, la razón es porque no se 
tiene respuesta con detalle de las erogaciones que dicha institución ha tenido en 
cuanto a gastos hechos por el Ayuntamiento o por otros ramos; reparaciones al 
mismo presidio o a casa de su propiedad etc. El procurador general ha visto el 
expediente el cual se refiere a la fundación de dicho presidio y dijo que no 
aparecen los gastos relativos a la fábrica del presidio y demás herramientas y 
materiales que se utilizaron, por lo que el procurador general pide se pongan al 
corriente las cuentas y se informe al virrey. 
REGIDOR. A consecuencia del entierro de un regidor, se trató la forma y lugar en 
donde debe sentarse el Ayuntamiento, la Real Audiencia y los parientes del 
difunto. Para ello el procurador general mencionó la ley y trata de ello. Se dio 



billete para tratarlo más adelante. 
JUNTA DE POLICÍA. Antonio Zambrano recibirá los documentos que contienen la 
petición que le hiciera el Ayuntamiento para desocupar la oficina que ocupaba. 
PESTE DE MATLAZAQUE. Se informó al Cabildo que en el obraje de posadas se 
registró peste de matlazaque, causando varias muertes. El corregidor actuará de 
inmediato para prevenir que se extienda dicho mal. 
 
 
606. Agosto 17 
 
BAGAJES. El procurador general en turno, Miguel Francisco de Lugo y Terreros, 
revisó los autos relativos a la providencia de bagajes, por lo que pide se promueva 
cabildo para tratarlo. Se le concedió la junta. 
GAMUCEROS. Lorenzo de Avilés y Luna, después de haberse examinado de 
gamucero y zurrero en Querétaro, pide al Ayuntamiento de la capital le envíen 
copia de las ordenanzas relativas a su oficio. Se aceptó la petición 
 
 
607. Agosto 19 
 
IMPUESTOS. El Cabildo pide al virrey que le devuelva expedientes que contienen 
las condiciones dadas por él mismo, en que debe manejarse la renta de tres 
cuartillas de harina y cebada pertenecientes al Pósito. 
REGLAMENTACIÓN. El tesorero mayordomo, Antonio de Leca, solicita que le 
sean revisados los libros de entradas de la Tesorería relativos al producto de la 
renta de harina y cebada que van del año de 1771 a 1777, con el fin de 
reglamentar dicho producto. Es urgente la reglamentación, la cual no ha sido 
otorgada aún por el virrey, pues sólo se tienen los autos petitorios. 
 
 
608. Agosto 21 
 
CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Carta del apoderado de la corte de Madrid; 
manifiesta el haberse enterado de la excusa presentada por el arzobispo y Cabildo 
de no iluminar la catedral los días 11 y 12 de diciembre anterior. Se vio la real 
cédula y se determinó ser asunto voluntario. Otro asunto de la carta fue que José 
de Gorráez pidió real cédula del año de 53 ó 54 donde se piden al Ayuntamiento 
tres mil pesos para la custodia de los caminos. Los arzobispos y obispos 
solicitaron real cédula relativa a las vacantes de las capellanías. El procurador 
general hará la contestación. 
AGUA. María Josefa Becerra solicitó al Ayuntamiento la permuta de merced de 
agua de la casa de los doctores José Becerra y Joaquín del Pino, propietarios de 
la casa sita en la calle que va del colegio de las niñas al convento de Regina, a la 
casa huerta que heredó de su hermano José Becerra, ubicada en la Ribera de 
San Cosme. La quiere vender y necesita el ajuste y convenio de tal permuta. 
CONVENTO DE SANTA BRÍGIDA. Que se dé testimonio con citación del 
procurador general, a Juan Rafael Chávez y Somoza, presbítero mayordomo del 



convento de religiosas de Santa Brígida, relativo a la merced de agua que deben 
gozar permanentemente. 
 
 
609. Agosto 22 
 
PORTERO ALMOTACÉN. Se determinó dar veinticinco pesos de ayuda a Petra 
Cisneros, esposa de José María de León, portero almotacén, por estar muy 
enfermo y tan pobre que no cuenta con recursos para comer, ni para atenderse 
con un médico. 
 
 
610. Agosto 31 
 
CONSTRUCCIÓN DEL PASEO NUEVO. Se dará cuenta en una junta con el juez 
superintendente, de que el virrey otorgó licencia al Cabildo de dar los tres mil 
cuatrocientos pesos necesarios para la obra en el Paseo Nuevo por la calle de 
Victoria. Les será reintegrado más adelante por el ramo de obras públicas. 
SANTUARIO DE LOS REMEDIOS. El capellán licenciado Manuel de Larrea hará 
inspección en el santuario de los Remedios. 
CONVENTO DE BETLEMITAS. Que se pase a los procuradores síndico del 
común y general la petición de fray Miguel de Jesús, prefecto del convento 
hospital de religiosas betlemitas, de la merced de agua en la casa del barrio de 
San Juan, junto a la que también es de su propiedad, llamada del Sapo. 
AGUA. Antonio Mier Terán, regidor perpetuo de este Ayuntamiento, solicitó 
testimonio de unas partes del capítulo décimo primero de las ordenanzas de 
aguas de 1722, con el fin de ver el acuerdo del salario al juez de aguas; así como 
también de los del año de 1771 en que se habla de que por instrucción del 
visitador general, la comisión de aguas de la arquería de Santa Fe se una a la de 
Chapultepec, nombrando al marqués del Valle de la Colina; pero por fallecimiento 
se nombró al presente Antonio Mier Terán como juez de la Arquería de la obra de 
Chapultepec. 
 
 
611. Septiembre 2 
 
COLISEO. Que se notifique a Juan de San Vicente, autor del Coliseo, que se le 
multará con cien pesos si no cambia el término de señoras y señores al de 
cómicas y cómicos, como es costumbre, en los impresos que ha repartido 
anunciando la comedia que presentará en dicho Coliseo en honor de la princesa 
de Asturias. 
 
 
612. Septiembre 4 
 
DOTACIÓN DE UN NEGOCIO. Se comisionó al señor Maldonado para obtener los 
autos del virrey relativos a la donación de un negocio al ministro Trespalacios. 



Aguirre presentará su proposición al respecto. 
POLICÍA. Se determinó por votación que el procurador general no debía votar en 
el asunto relativo a Juan de Pastoriza; testimonio procedente de policía.  
REGIDOR. Respecto a lo que sucedió en el entierro de Mariano Malo, que fue 
regidor de este Ayuntamiento, el procurador síndico del común y el general 
presentaron una petición el 11 de agosto de los corrientes. Por votación se 
decidió: quieren saber la petición del síndico y que se presenten las ordenanzas 
correspondientes para determinar. 
MILICIAS. Bucareli presentó al Cabildo los decretos que mencionan cómo el 
regimiento del comercio debe gozar de los mismos privilegios que el de milicias 
provinciales o que se archive el superior billete y se acuse recibo al virrey. 
COLISEO. Juan de San Vicente, autor del Coliseo, dará respuesta por escrito de 
lo solicitado por el Ayuntamiento respecto a que en lo sucesivo no dé el 
tratamiento de señoras a las cómicas. Se comisionó a Juan Lucas de Lasaga y 
Luis González Maldonado para que sigan con el asunto. 
 
 
613. Septiembre 5 
 
GREMIO DE CEREROS. En las jurisdicciones de Papantla y Huauchinango, por 
orden del virrey se debe pasar a la capital la cera líquida, sin resinas ni gomas. 
Los veedores del gremio de cerería acusaron a José Miranda, Francisca Saldaña 
y Rafael González, de no cumplir. Fueron sentenciados y Miranda tuvo pérdida de 
seis medias marquetas para que fueran quemadas públicamente; Rafael González 
perdió dos en las mismas condiciones y Francisco Saldaña con dos también. Que 
se pasen por asesoría las causas a Manuel Cisneros con citación de las partes. 
 
 
614. Septiembre 7 
 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Los procuradores síndico del común y general 
pidieron que se asienten los documentos en el libro nobiliario y se devuelvan los 
originales a Miguel Sánchez Hidalgo, quien presentó su ejecutoría de hidalguía y 
nobleza. 
COFRADÍA DE LA VIRGEN DE LOS REMEDIOS. Se aprobaron las elecciones de 
rector y diputados de la muy ilustre cofradía de nuestra señora de los Remedios, 
celebradas el 12 de julio de los corrientes. 
CABILDO DE GUATEMALA. El procurador general Luis de Luyando aceptó la 
petición apoyada por votación de Carlos Morales, vecino de Guatemala, quien 
solicitó al Cabildo de la capital el testimonio del arancel de anotador de hipotecas. 
HOSPICIO DE NUESTRA SEÑORA DE COVADONGA. Se hará junta con el 
superintendente para tratar lo relativo a la paja de agua que solicitan las beatas 
del hospicio de nuestra señora de Covadonga. 
PORTERO. No fue aceptada la petición de José Leguisástegui de servir sin pago, 
como portero, para sustituir en caso de ausencia. 
REGIDOR. Antonio Rodríguez de Velasco manifestó una real cédula relativa a la 
confirmación del empleo de regidor. 



 
 
615. Septiembre 9 
 
CABILDO DE GUADALAJARA. Eusebio Sánchez Pareja, regente de la Real 
Audiencia de la ciudad de Guadalajara, informó que es poca el agua que llega a la 
ciudad, por lo que se ha pensado conducirla del paraje de los Colomos que dista 
de la ciudad trece leguas. Se ven en la necesidad de hacer un reconocimiento del 
terreno, sacándole un plano. Por lo cual solicita a la ciudad de México le envíen 
ingenieros hidráulicos o maestros mayores que intervinieron en la arquería de 
Tlaxpana y Chapultepec, a quienes se les pagarían todos sus gastos. No habiendo 
ingeniero, irá alguno de los regidores. Juan Lucas de Lasaga dará cumplimiento a 
lo mandado. 
 
 
616. Septiembre 14 
 
POLICÍA. Francisco Javier de Rivera, ministro de vara de esta Audiencia ordinaria 
e ínterin de Policía, fue nombrado por votación para servir en dicha plaza con 
previa certificación del juzgado de policía. Por medio del escribano se sabrá si se 
dará cuenta al virrey de esta nominación. 
MINISTROS SUBALTERNOS. El contador de propios dará informe del estado en 
que se encuentran las rentas, pues en vista de la petición de un señor capitular de 
que se pague sueldo a los ministros subalternos de este Ayuntamiento y a los de 
la real sala del crimen, deberá verse de qué ramo podría obtenerse. 
 
 
617. Septiembre 15 
 
ABASTO DE CARNE. Que pasen a la mesa de propios las veinticinco condiciones 
que el regidor de honor, Antonio de Leca, presentó relativas a las posturas y 
remates del abasto de carnes de esta capital. 
 
 
618. Septiembre 19 
 
SALA DEL CRIMEN. Francisco de Paz, escribano real y receptor, notificó al 
Cabildo dos autos de la Real Audiencia: que el procurador general, el corregidor y 
los alcaldes ordinarios deberán asistir a la real sala del crimen para presentar sus 
derechos sobre rondas y determinaciones; y que se presente la cantidad obtenida 
del arrendamiento de los cajoncillos del parián de San José, correspondiente al 
año pasado y lo que va de éste, además, que el tesorero en el futuro no realice 
pago del ramo correspondiente a dichos cajoncillos. 
CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. El procurador general dará respuesta a la 
carta enviada por Juan Ventura Cañas, fechada el 24 de junio de los corrientes, 
donde dice no hay novedad en lo del arreglo de propios, ni en lo de vacantes de 
capellanías. 



 
 
619. Septiembre 23 
 
PROPIOS Y ARBITRIOS. Se acusa recibo al virrey para informarle que por estar 
muy ocupado el superintendente y los regidores con lo del abasto, no ha sido 
posible presentar al virrey la cuenta anual correspondiente a la oficina de propios y 
arbitrios.  
ABASTO DE CARNE. Varias presentaciones y superiores decretos relativos al 
abasto de carne y de su consumo. Se acordó se unan todos y pasen al Cabildo y a 
su mesa de propios, haciendo junta con el juez superintendente. 
 
 
620. Septiembre 28 
 
CORREGIMIENTO. Francisco Lisa, teniente coronel de los reales ejércitos y 
gobernador de la provincia de Tlaxcala, dijo haber cumplimentado con la real 
cédula de ser comisionado para tomar residencia al coronel Jacinto de Barrios 
durante su corregimiento. Pide le devuelvan el pase para su ejecución. Se vio la 
real cédula del 12 de octubre de 1776, firmada por el rey y refrendada por Pedro 
García Mayoral, secretario del rey en San Ildefonso, en donde se da la nominación 
a Francisco Lisa de juez de residencia. 
GREMIO DE CEREROS. Que se notifiquen a los que pasaron cera adulterada, 
presenten rápidamente su escrito de apelación para que no se les castigue con la 
quema en público de sus marquetas. 
MILICIAS. Se tomará en cuenta la petición de José María de Soria para el cargo 
de subteniente en una de las plazas vacantes del regimiento provincial de milicias. 
JUZGADO DE POLICÍA. Se le presentarán autos al escribano Zambrano para que 
obedezca, pues no quiere desocupar la oficina que ocupa y la está requiriendo el 
juzgado de Policía para el escribano Antonio Barrantes. 
MINISTRO DE VARA. Se pondrá en autos y se tratará en otro cabildo la 
certificación que Barrantes, escribano de su majestad y de Policía, pide del trabajo 
desempeñado por Francisco Javier Rivera, ministro de vara de esta Audiencia 
ordinaria. 
 
 
621. Octubre 5 
 
MILICIAS. Pascual de Cisneros, inspector general, devolvió al Ayuntamiento la 
relación de los propuestos para empleos vacantes en el regimiento de milicias, 
una vez que los dictaminó. Se hizo votación. Los propuestos fueron: Ignacio de 
Peza y Casas, el marqués de Prado Alegre, Tomás de Cuevas Campos y 
Cervantes, José María Mateos Cosío, José María Villanueva Santa Cruz, el 
marqués de Prado Alegre /se repitió/, Manuel Monterde y Antillón, José Gutiérrez 
Picaso, Tomás de Echegaray, Manuel Cosío y Lugo, Rodrigo de Neyra, Francisco 
Castañeda, José Vera Cisneros, Francisco Castañeda /se repitió/, Narciso 
Grajales, Baltasar Mosqueira, Felipe Zorrilla Narro, Ignacio Martínez, Pedro 



Cedena, Ignacio de la Peza y Casas /se repitió/, Manuel Villegas, José Varela, 
José María Merino, José Calapiz, Antonio Castro y Ríos, José Ladrón de Guevara, 
Tomás de Cuevas Campos y Cervantes. Resultó para la primera compañía de 
fusileros: en primer lugar, el marqués de Prado Alegre; en segundo, José María 
Mateos Cosío; y en tercero, Gregorio de Zúñiga Cisneros. Se votó para los ocho 
subtenientes vacantes para el mismo regimiento, quedando de la siguiente forma: 
para subtenencia de granaderos del primer batallón en primer lugar, José María 
Villanueva Santa Cruz; en segundo Tomás de Cuevas Campos y Cervantes; y en 
tercero, Ignacio de la Peza y Casas. Para la subtenencia de granaderos del 
segundo batallón, en primer lugar, José Gutiérrez Picaso; en segundo Manuel 
Cosío y Lugo; y en tercero, Francisco Castañeda. Para la subtenencia de la 
primera compañía del primer batallón en primer lugar Rodrigo de Neya; en 
segundo, Tomás de Echegaray; y en tercero, Manuel Monterde y Antillón. Para la 
subtenencia de la segunda compañía del primer batallón: en primer lugar, 
Francisco Castañeda; en segundo, Baltasar Mosqueira; y en tercero, Ignacio 
Martínez. Para subtenencia de la tercera compañía del primer batallón: en primer 
lugar Felipe Zorrilla Narro; en segundo, Narciso Grajales; y en tercero, José Vera 
Cisneros. Para la subtenencia de la segunda compañía del segundo batallón: en 
primer lugar Ignacio de la Peza y Casas; en segundo José Varela; y en tercero, 
Antonio Castro Ríos. Para subtenencia de la tercera compañía del segundo 
batallón: en primer lugar, José Ladrón de Guevara; en segundo, José Calapiz; y 
en tercero, Manuel Villegas. Para la subtenencia de la cuarta compañía del 
segundo batallón: en primer lugar, Tomás de Cuevas Campos y Cervantes; en 
segundo, José María Mariño; y en tercero Pedro Cadena. Se nombró a José Ángel 
de Cuevas y Aguirre y a Miguel Francisco de Lugo y Terreros comisionados para 
ver este asunto. 
 
 
622. Octubre 13 
 
VIRGEN DE GUADALUPE. Se obedece la determinación del rey de haber 
aceptado que tanto el arzobispo como el Cabildo eclesiástico, se excusaron de no 
haber iluminado la fachada de su iglesia en los días 11 y 12 de diciembre, con 
motivo de la celebración de la aparición de la virgen de Guadalupe. 
MILICIAS. Pascual de Cisneros, asesor general, pidió al Cabildo los documentos 
donde están las dos subtenencias de la cuarta compañía del primer batallón y de 
la primera del segundo, donde servían José Gutiérrez y José Villanueva y los 
dejan vacantes por haberse pasado a las compañías de granaderos. Y pide al 
Cabildo que le envíe carta rotulada de las nuevas propuestas. 
 
 
623. Octubre 14 
 
MILICIAS. Se procedió a la votación para las vacantes que quedaron en las dos 
subtenencias. Salió en primer lugar, José Calapiz López de Cárdenas; en segundo 
lugar, Narciso Grajales de Andrade; y en tercero, Manuel de Villegas. Para la 
subtenencia de la primera compañía del segundo batallón: en primer lugar, Tomás 



Echegaray; en segundo José María Marino; y en tercero, Ignacio Martínez de 
Soria. 
CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Carta de Juan Ventura de Cañas, fechada 
en Madrid el 25 de julio del corriente. Contiene una nómina de treinta agentes 
nombrados para los negocios de este reino. Pasará al procurador general para dar 
la respuesta. 
POLICÍA. Se aceptó dar aviso al virrey de la constancia del nombramiento de 
Francisco Javier Rivera, por la muerte de su hermano Juan Manuel, como 
segundo ministro de Policía. 
 
 
624. Octubre 16 
 
HONORES. Se determinó por votación consultar al virrey, para que mande que 
por no haber recibido el Cabildo el tratamiento de honores debido, se le den éstos 
así como a todos los tribunales. 
REGIMIENTO DE MILICIAS. Pascual de Cisneros dijo que el virrey aceptó la 
nominación de aquellos propuestos para la vacantes de capitán y subtenientes del 
regimiento provincial; sólo que no aceptó a José Ladrón de Guevara que estaba 
propuesto para la subtenencia vacante por ascenso de Ignacio Moreno, sin dejar 
de reconocer sus méritos, pero por estar como guarda de materiales de la real 
casa de moneda resultan incompatibles las dos actividades, además de que las 
ordenanzas de aquella casa prohíben que sus empleados tengan otras 
ocupaciones. Pide Cisneros que el Ayuntamiento presente otra propuesta. Acordó 
el Cabildo reunirse mañana para hacer la propuesta. 
COLEGIATA DE GUADALUPE. Se leyó el expediente de José Félix Colorado, 
abad insigne y real colegiata de nuestra Señora Madre María virgen de 
Guadalupe, donde informó al virrey que ya abrió la zanja para hacer los cimientos 
y construir el camarín de la virgen en el templo, sin afectar el muro. El 
Ayuntamiento hará informe del asunto. 
CALZADA. Se hará inspección de la calzada antigua que principia en la plaza del 
pueblo de Ixtacalco [Iztacalco] y termina en San Antonio Abad, por Francisco 
Javier de Herrera, los procuradores generales y síndico del común, junto con el 
alarife mayor, para hacer un reconocimiento y poder determinar lo que convenga 
con respecto a la petición de Francisco Javier Ramírez, vecino de esta ciudad, 
quien pidió permiso para componer dicha calzada con su propio dinero. 
AGUA. Que se pase el asunto a los procuradores síndico del común y general, 
sobre lo correspondiente a la petición de Manuel de Velázquez, cura de la 
Parroquia de San Sebastián, de que se surta de agua a la pila principal cercana a 
la parroquia para que de ahí la tomen para sus necesidades. 
FIADORES. Los procuradores síndico del común y general, habiendo visto la 
petición del tesorero Antonio de Leca de proponer como fiadores a Francisco 
Javier Cacho, vecino de Chalco y a Francisco de la Sota, de esta ciudad, hicieron 
las averiguaciones correspondientes de idoneidad y capacidad de poder pagar las 
fianzas que se proponen. El Cabildo apoya lo que piden dichos procuradores. 
JUNTA DE POLICÍA. Que se devuelva a Francisco Javier Rivera, ministro de vara 
de esta Real Audiencia, su verificación presentada por el escribano de la junta de 



Policía, Antonio Barrantes, donde consta desde cuándo ingresó como interino en 
la plaza de segundo ministro de dicha junta y de su buen desempeño; por lo que 
fue aceptada y se dijo que pase a la contaduría para le regule su sueldo 
devengado y le sea pagado por la Tesorería. 
CERTIFICACIÓN. Que se pase al procurador general la ejecutoría de nobleza e 
hidalguía de Francisco Antonio Gómez de la Casa, que fuera presentada por Juan 
Atanasio Cervantes, procurador de esta Real Audiencia. 
 
 
625. Octubre 17 
 
ABASTO DE CARNE. Se hará junta de mesa de propios con el juez 
superintendente para que se cumpla con lo mandado por el virrey en el sentido de 
que sea el Ayuntamiento quien presente el escrito conteniendo lo del pago de 
alcabala por abasto de carne; y será Miguel Páez el asesor general, quien 
determinará el contenido del mismo. 
MILICIAS. Se volvió a ver el billete del inspector Pascual Cisneros, asentado en el 
cabildo anterior, relativo a la propuesta de otra persona para la plaza vacante de 
subteniente de milicias por impedimento de José Ladrón de Guevara. Se sometió 
a votación y se resolvió que los nuevos pretendientes a cargos de milicias deberán 
afianzar las subsistencias arregladas a ordenanzas; y respecto a Grajales, por 
haber sido portaestandarte, tiene ya calificada su persona. 
MILICIAS. Se aceptó la petición de José Villegas Puente, que se le tiene en 
cuenta para alguna vacante en el regimiento provincial 
 
 
626. Octubre 20 
 
MILICIAS. Los comisionados harán consulta al virrey del resultado de la votación 
para la subtenencia del regimiento de provincias. Quedó: en primer lugar, Narciso 
José Grajales; en segundo, Baltasar de Mosqueira; y en tercero, José Vera 
Cisneros. 
OBRAS PÍAS. Se determinó que de hoy en adelante sea el tesorero quien recaude 
los réditos destinados a los pobres de las cárceles de corte, arzobispado y ciudad; 
además a la cárcel de la Acordada, que proceden de las obras pías de la 
congregación de la Purísima. 
 
 
627. Octubre 21 
 
REAL AUDIENCIA DE GUADALAJARA. Juan Lucas de Lasaga [fue nombrado] 
como comisionado en el asunto de enviar un perito de arquitectura a la ciudad de 
Guadalajara, según petición de Eusebio Sánchez Pareja, regente de la Real 
Audiencia de esa ciudad. Se acordó que lo haga de inmediato. 
TESTIMONIO DE NOMBRAMIENTO. Se aceptó dar testimonio de recaudos para 
la nominación de procuradores de la Audiencia ordinaria, según lo pidieron los 
procuradores Pedro López de Cortegana, José Domingo de Rosas y Juan José de 



Alfaro; pues se los ha solicitado el juez de residencia. 
 
 
628. Octubre 23 
 
FUNDACIÓN DE COLEGIO DE INDIAS. Que se pase a los procuradores síndico 
del común y general el escrito de Miguel Gerónimo de Espinosa y Luna, indio 
principal del pueblo y doctrina de San Antonio de las Huertas, que pone de 
manifiesto que sus hijas María Gertrudis, María de los Santos, María Diega y 
María Antonia de los Reyes Espinosa Luna, tienen el deseo de fundar un colegio 
para niñas indias, por lo que pide al Ayuntamiento su patrocinio. Pide que se 
construya en el santuario de los Remedios. Pide además que informen al virrey 
para que acoja este colegio y le conceda el título de noble y real para que pueda 
gozar de todos los privilegios que esto implica. 
TENIENTE. Baltasar García de Mendieta informa que por haberse accidentado no 
puede por el momento cumplir con su trabajo, propone a Antonio Miguel del 
Horno, escribano de su majestad y público, para que lo supla; pide su aceptación, 
y se acordó se tendrá presente para cuando se trate del título del teniente. 
 
 
629. Octubre 29 
 
ABASTO DE CARNE. El Cabildo otorgará la escritura que debe contener lo 
relativo al pago de alcabala por el abasto de carne; será colocada una copia en la 
Real Aduana. Los autos serán devueltos a la secretaría de cámara del virrey. 
 
 
630. Noviembre 6 
 
LICENCIA. Se concedió licencia para ausentarse por un mes al conde del Valle de 
Orizaba, alcalde ordinario, según manifestó. Se designó al regidor decano para 
que lo sustituya. 
ESCUELAS. Petición aceptada presentada por los procuradores general y síndico 
de que se publiquen nuevamente los bandos de las ordenanzas del arte de 
maestros de escuela, que una vez examinados presenten testimonio y que informe 
el Cabildo al virrey para que determine las instrucciones necesarias que deben 
cumplirse dentro de las escuelas. Pues se ha tenido noticias de que en algunas 
escuelas públicas están individuos que no han sido examinados y por otro lado, 
hay preceptores de gramática que realizan una enseñanza que no les 
corresponde. 
MEDIA ANATA. Fernando José Mangino, del juzgado privativo de media anata y 
lanzas, puso de manifiesta que el ramo a su cargo ha sido afectado por la falta de 
pago a Gaspar Hurtado de Mendoza y José Álvarez de Eulati. Por lo que piden las 
certificaciones correspondientes. Se pondrá la certificación de la constancia. 
MILICIAS. José Bernardo Varela pide la devolución de su obligación que presentó 
en el oficio de cabildo para que se le tomara en cuenta para alguna plaza de 
oficiales de regimiento de milicias. Se devolverá. 



PROCURADOR. Se dará testimonio de título de procurador a Juan del Río, quien 
lo es de esta Audiencia ordinaria.  
TENIENTE ESCRIBANO MAYOR. Se cita a cabildo para ver la confirmación del 
nombramiento de teniente de Baltasar García de Mendieta, escribano mayor de 
Cabildo. 
PROCURADOR. Se dará testimonio del título de procurador de esta Audiencia 
ordinaria a Francisco Javier Biedma, según la petición que le hiciera el juez de la 
presente residencia. 
TENIENTE DE GUADALUPE Y POPOTLA. Se aceptó la proposición del 
corregidor de que seguirá ejerciendo el derecho de nombrar a los tenientes de 
Guadalupe y Popotla, mientras no se tengan todos los documentos que verá el 
Cabildo para dar una solución definitiva. 
 
 
631. Noviembre 9 
 
MILICIAS. Que se entregue a los comisionados de milicias el recibo que se acuse 
al virrey, que contiene testimonio para los alcaldes ordinarios que sepan sus 
deberes como militares. 
 
 
632. Noviembre 10 
 
ABASTO DE CARNE. El virrey concedió al Cabildo que resuelva sobre la alcabala 
que debe erogarse por la carne que se introduce, que diga la iguala que en el 
presente se paga. Que otorgue escritura solemnizada ante su escribano mayor de 
Cabildo, donde se obliga a reintegrar al ramo de sus propios y rentas el pago en 
caso de que fuera a su favor. Se entregará constancia de Páez y se pasará a la 
mesa de propios. 
 
 
633. Noviembre 16 
 
REGIDORES. Se hizo la elección de regidores honorarios. Los que salen son 
Francisco Ignacio de Yraeta, Francisco Fernández Munilla y el capitán Juan 
Manuel Pérez Cano. Se hizo primero la propuesta: conde de Miravalle, marqués 
del Valle de la Colina, Agustín de Villanueva, Francisco Ignacio de Yraeta y el 
marqués de Valleameno. Quedaron electos por votación: Agustín de Villanueva, 
Ignacio de Yraeta (reelecto) y el marqués de la Colina (quedó empatado con el 
marqués de Valleameno y el corregidor decidió). Se consultará al virrey de esta 
elección y después, si le parecieron, los confirmará para que tomen posesión el 
primero de enero de 1779. 
 
 
634. Noviembre 20 
 
ABASTO DE CARNE. El Ayuntamiento ha cumplido con otorgar la escritura a 



favor de la real alcabala de la carne de toro que se introduce a esta ciudad. Se 
firmó por todos los señores capitulares, y el escribano irá a su casa para sacar una 
copia y se pasará a la Real aduana. Al virrey se pasarán los autos. 
HONORES. Se acordó que Francisco de Herrera haga su proposición en forma 
con relación a la visita que hizo el virrey para decirle que la tropa no hizo los 
honores debidos al Cabildo y que el virrey dijo que tenía fundamentos para no 
decir lo contrario. 
TENIENTE. Baltasar García de Mendieta Rebollo, por estar enfermo y haciendo 
uso de su facultad, nombró como su teniente a Antonio Miguel del Horno Guerrero 
y Sandoval, escribano real. El virrey confirmó el nombramiento, otorgándole poder 
y facultad. El fiscal pidió al Cabildo que confirmara también el nombramiento y 
presentara lo correspondiente al real derecho de media anata. Se dijo que se diera 
aviso al escribano José Joaquín de Arroyo para que deje de trabajar en la 
escribanía de Cabildo. Miguel del Horno manifestó en reales cajas la cantidad de 
cuarenta pesos que causó el real derecho de media anata por su nuevo 
nombramiento. Se procederá al juramento y solemnidad acostumbradas. Quedó 
asentado el nombramiento y el auto en el libro del real acuerdo; se le devolverán 
al interesado los originales. 
PROCURADOR. Se dará testimonio de título de procurador a Joaquín Delgado, en 
vista de que el juez de residencia se lo había solicitado. 
 
 
635. Noviembre 23 
 
PROTOCOLO. Habiendo visitado Herrera al virrey para tratarle lo de los honores 
que la tropa no le hizo al Ayuntamiento, se presentó al Cabildo dando la 
información de lo expuesto por el virrey. Por votación fue aceptada la propuesta 
que hiciera el virrey, que consiste en dirigirse el Ayuntamiento directamente al rey 
para que determine lo correcto. Se nombraron por votación dos comisionados que 
se encargarán de tal misión; estos fueron Francisco de Herrera y Antonio de Leca. 
AGUA. Se determinó que harán un reconocimiento el obrero mayor y el alarife 
mayor en el convento de San Juan de la Penitencia; respondiendo a la petición de 
licencia de Sor Juana, abadesa de dicho convento para hacer una atarjea 
subterránea para que se desagüen los lugares comunes del convento, hasta la 
acequia que viene de Tecpan viejo hacia el Sapo. 
MILICIAS. Se devolverá testimonio a Manuel Ignacio Olavorría, quien el año 
pasado estaba como cadete de las milicias de esta corte y presentó ejecutoría, 
con el fin de que se le tuviera presente para alférez de dicho regimiento, y debido 
a haber terminado con el empleo pide la devolución de los documentos.  
AGUA. Miguel de Jesús, prefecto del convento hospital de betlemitas, presentó 
petición de merced de agua en la casa que han comprado en el barrio de San 
Juan de la Penitencia. El procurador síndico, Francisco Ignacio de Yraeta dijo al 
respecto que el juez de cañerías presente informe junto con el nuevo reglamento. 
Por otro lado Luis de Luyando, procurador general, dice que para dar esta merced 
de agua, el Cabildo debe alzarse la “interdició”, pues por ahora deja de prohibirse 
la merced de agua de Chapultepec, ya que ahora es abundante y más alta. 
Considera necesario informárselo al virrey. Se acordó que el juez de aguas 



informe como lo pidió el síndico. 
AGUA. Pedimento del procurador síndico, apoyado por el general, con relación a 
que dijo el cura de la parroquia de San Sebastián que no tiene agua la pila pública 
de ese barrio. Consideran necesario que el Ayuntamiento envíe al alarife mayor 
junto con el juez de cañerías para revisar la pila y la cañería, exponiendo las 
causas y el remedio y valuando la obra necesaria. Una vez realizado, que lo 
devuelvan al síndico; así quedó acordado. 
REGIDOR HONORARIO. El marqués del Valle de la Colina agradeció al 
Ayuntamiento haberlo elegido como uno de los regidores honorarios, pero 
manifestó no poder aceptar, pues además de no tener la edad necesaria, su padre 
antes de morir le pidió que no tomara ese cargo. El Ayuntamiento aceptó la 
renuncia; se librará billete para otro cabildo. 
 
 
636. Noviembre 25 
 
CORRESPONDENCIA PROCEDENTE DE ESPAÑA. Pliego rotulado del 
apoderado de Madrid con la carta que dice que los autos de arreglo, aún los tiene 
José de Gálvez. 
 
 
637. Noviembre 27 
 
REGIDOR. Francisco Ignacio de Yraeta presentó renuncia al cargo de regidor 
honorario que por elección se le dio nuevamente, manifestando tener muchos 
otros negocios familiares que cumplir. 
REGIDOR. Entró a la sala Francisco de Lugo, se vio la renuncia de Yraeta y la del 
marqués de la Colina y se acordó que se libre billete para otro cabildo en donde se 
proponga a dos caballeros que ocupen esos lugares. 
CALLEJÓN DE LOS DOLORES. Se corre traslado al conde de Valparaíso de que 
el convento de San Francisco no tiene ningún inconveniente en que el conde 
continúe construyendo su casa, utilizando lo que necesitare del callejón de los 
Dolores. 
 
 
638. Diciembre 4 
 
TENIENTE DE ESCRIBANO. El presente teniente de escribano mayor dijo que 
según cabildo del 10 de noviembre pasado tenía que presentar juramento ante 
Baltasar García de Mendieta, propietario o de alguno de los escribanos públicos; 
el primero, por estar accidentado, no se pudo presentar; entonces se llamó al 
escribano real y público, Francisco Felipe Othón Pasalle. El interesado hizo el 
juramento correspondiente y Pasalle salió. 
ORDENANZA 84. Con relación a la reforma que se propone de la ordenanza 
ochenta y cuatro de las de la fiel ejecutoría sobre manifestaciones de cacao y 
recaudación del derecho de sisa, vino y vinagre, deberán intervenir el real 
Consulado y el Ayuntamiento.  



PILA DE SANTA CRUZ. Manuel de Prado y Zúñiga manifestó estar trabajando en 
la cañería de agua que va a la pila pública de Santa Cruz y que no puede quedar 
donde estaba porque se hicieron ampliaciones en el templo. Se hará 
reconocimiento con el corregidor, obrero mayor y comisionado del cuartel, el 
procurador general y el alarife mayor y después se hará junta con el juez 
superintendente. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Aceptación del pedimento del procurador general 
de no haber inconveniente para que se acepte la ejecutoría de hidalguía y nobleza 
de Francisco Gómez de la Casa, y de que el Ayuntamiento lo asienta en el libro 
nobiliario. 
JUNTA DE POLICÍA. Se celebrará otra junta por no estar todos los señores 
presentes y el escribano de Policía hará la certificación. Se sometió a votación el 
acuerdo del 4 de septiembre pasado: si podía el procurador general votar o no en 
el negocio de Juan de Pasturiza. 
HOSPITAL REAL Y GENERAL DE INDIOS. Se archivará el cuaderno de 
constituciones y ordenanzas para el gobierno del Hospital Real y General de 
Indios. 
REGIDOR HONORARIO. Se hará otro cabildo para determinar si resulta correcto 
o no el hecho de que Agustín de Villanueva, por ser del regimiento de milicias de 
Toluca, se le haya anulada su elección al cargo de regidor honorario. 
 
 
639. Diciembre 10 
 
VIRGEN DE GUADALUPE. El corregidor dijo haber estado con el virrey y que le 
insinuó que el Ayuntamiento participará en el mayor lucimiento en la iluminación 
del día 11 y 12 de diciembre para festejar a la virgen de Guadalupe y que se 
promulgue bando, como es costumbre. Que los diputados de mesa de propios 
vayan. 
 
 
640 . Diciembre 11 
 
REGIDOR HONORARIO. José Ángel de Cuevas y Aguirre agradece al Cabildo el 
nombramiento de regidor honorario que le hiciera a su hermano Agustín de 
Villanueva, al que tiene que renunciar por estar en el regimiento provincial de 
Toluca. Se admitió la renuncia y se propusieron varios señores para elegir a tres 
que sustituyan a los que renunciaron; las propuestas fueron: conde de Miravalle, 
marqués del Apartado, Juan Bautista Fagoada [¿sic por Fagoaga?], José 
Valdivieso, José Orduña, Juan de Mimiaga, Francisco Marín del Valle, José 
Mateos. José Cavián [¿sic por Cobián?] y Félix de Sandoval. Resultaron elegidos 
por votación: Juan Bautista Fagoaga, José Valdivieso y José Orduña. Se hará 
consulta al virrey y si le agradan, los confirmará para empezar el primero de enero 
de 1779. Además elegirá de entre los antes mencionados más Ignacio Bravo, 
Gabriel Pérez de Elizalde y José Rodríguez de Velasco uno para el cargo de 
procurador síndico del común. 
 



 
641. Diciembre 14 
 
REGIDOR HONORARIO. Mariano Pérez de Tagle, procurador de la Real 
Audiencia de Oaxaca, a nombre de Juan Bautista Charrí, regidor honorario de 
dicha Ciudad, pidió a la ciudad de México que le envíen una certificación de cómo 
se gobiernan, para ellos hacerlo de la misma forma. Se decidió enviársela. 
CONVENTO DE LA ENCARNACIÓN. Se enviará testimonio de la escritura de una 
casa en la calle de Amargura en el barrio de Santa Catarina Mártir, propiedad del 
convento de la Encarnación, porque la quieren vender. Pide dicho testimonio. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Serán devueltos los originales de Vicente 
Toranzo de su ejecutoría e hidalguía de sangre. 
 
 
642. Diciembre 19 
 
REGIDORES HONORARIOS. Juan Bautista Zagoaga [¿sic por Fagoaga?] y José 
Domingo de Valdivieso no aceptaron el nombramiento de regidores honorarios por 
asuntos personales. El virrey insta al Cabildo para que pronto nombre a otras 
personas que no tengan inconvenientes. 
PREDIO. Pidió el procurador general se dé testimonio al conde de San Mateo de 
Valparaíso, que le servirá de título de la casa que está construyendo en el callejón 
de los Dolores. Se aceptó. 
REGIDORES HONORARIOS. Se informará al virrey la petición hecha por el 
procurador general a nombre de Nicolás de Lafora, corregidor de la ciudad de 
Oaxaca, dé información de cómo deben gobernarse los regidores honorarios y 
procurador síndico del común. 
BARRIO DE SANTA CRUZ. Juan Luis de Moncada construirá una pila en el barrio 
de Santa Cruz para beneficio de los vecinos. El Ayuntamiento le proporcionará el 
importe de las varas que para ello requiere. Esto, hacen la aclaración, no debe 
tomarse como aceptado. Se pasó el caso al procurador general. 
ALCALDES ORDINARIOS. En vista de la proximidad del año siguiente y de la 
celebración de la elección de alcaldes ordinarios, de común acuerdo se nombraron 
a los comisarios: Manuel de Prado y Zúñiga e Ignacio García Bravo. 
 
 
643. Diciembre 29 
 
CABILDOS. Se reunieron a pesar de ser día festivo. 
REGIDOR. Se hizo la proposición de quiénes podrían ocupar el empleo de regidor 
honorario. Propuestos: José Villamil, Felipe Madrid, marqués de Pinellos, Juan 
Memije, Francisco Marín y Manuel Castañeda. José Ángel de Aguirre actúa como 
regidor decano. Quedaron elegidos: Juan de Memije y José Villamil. Se consultará 
al virrey y si apoya la elección procederá a confirmarlos. José Orduña se une a los 
dos anteriores. El virrey determinará de entre los seis al síndico del común. 
 
 



644. Diciembre 31 
 
REGIDORES. Por superior decreto se aprobó la propuesta de regidores 
honorarios de José Gerónimo de Peralta Villar Villamil, de Juan Memije y José de 
Orduña. Como procurador síndico: Ignacio García de Bravo. Se devolverá el 
expediente al Ayuntamiento. 
 
 

Fin del año de 1778 
 


